

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PLAS.	OTI
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## Pastillas Morelló

Coran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores anti-cépticos, anticatarrales y antiasmáticos que desprende a medida que van disolviéndose en la boca. *Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros, Ronqueras, Abscesos pulmonares, etc.*

Farmacia VALENZUELA y principales

## OBSERVACIONES CIENTÍFICAS

con motivo de una excursión a las playas de Alicante.

El ilustrado agustino Fr. Fortunato Sancho, que pasó a Alicante en compañía de muchos de sus discípulos para observar el último eclipse, ha resumido en un excelente trabajo sus observaciones científicas, destinadas a la revista *La Ciudad de Dios*.

Nos complace en extremo que la benevolencia del docto religioso nos permita ofrecer a nuestros lectores esta excelente producción.

Organizada la expedición por el sabio y prudente Gobernador de Baleares, nuestro entrañable y cariñoso amigo señor Alvarez Saxeix, emprendimos el viaje la tarde del 26 de Mayo con rumbo a las playas alicantinas, deseosos de contemplar el espectáculo del eclipse. Formaban parte de la gira varios amigos, de los más notable y distinguido de la sociedad de Palma, por su ciencia y representación en los negocios públicos; y para completar y animar el cuadro viajaban también varios de nuestros discípulos, ávidos de impresiones, que interrumpieran la monotonía de la vida escuálida.

Despedidos en el muelle por numeroso público, dábamos un adiós a la hermosa isla, fijando la vista y el pensamiento la elevada y magestuosa catedral de Palma, que aparecía a nuestros ojos a modo de diadema, que cifre en su frente la histórica ciudad, asentada a orillas del mar, como soberana de la gran bahía, de la extensa campiña y de los montes que cierran con soberbios y poderosos muros el límite occidental y boreal de su hermoso horizonte. Al tocar al fin de la costa, primorosamente engalanada con el perenne verdor que cubre su suelo, lo mismo en el llano que en las empinadas cumbres, cruzaron por nuestra memoria y exaltaron nuestra imaginación, los muchos recuerdos históricos, reverdecidos por la sangre y el heroísmo de los valientes, que sucumbieron en aquellos campos sagrados de eterna veneración. Los corcos de Bendinat y de la Porrassa, donde perecieron los Moncadás, los campos sangrientos de Santa Ponsa y de Paguera son los lugares santos que van desapareciendo de nuestra vista y grabándose más en la imaginación, a medida que el buque avanza con furor al través del pequeño oleaje, restos no más del temporal noroeste, que había reinado en los días anteriores. El tiempo presentaba cada vez mejor cariz, el horizonte se iba despejando casi por completo: sólo alguna bruma perdida en lontananzas impedía ver el suelo de la isla de Ibiza. Con la alegría dibujada en el rostro hablábamos del tiempo hermoso que se presentaba para ver el eclipse, contra los temores de nuestros amigos de Palma, quienes creían fallidos nuestros cálculos y chasqueados nuestros desosos.

El sol, que avanzaba en su carrera hacia el ocaso, iba ensanchando con su lumbre y resplandor el término de nuestra horizonte; y el experto capitán del vapor *Isleño* pronosticó un tiempo espléndido para ver el eclipse. Como un barco de fuego sin dejar rastro en las nubes, se hundió el astro del día en el seno vasto y profundo de las aguas, llamando sobremanera nuestra atención los hermosos destellos verdes, que irradió por el espacio en el momento de desaparecer de nuestra vista. Antes de la ocultación del sol, había asomado bello y radiante en el cielo el lucero de la tarde. Su altura considerable sobre el horizonte y la distancia relativa que le separaba del sol eran la causa, que determinaban en él un período ó fase de las de mayor esplendor; y así era en verdad porque apenas desapareció la claridad del crepúsculo, cuando Venus brillaba en el espacio y producía vivos destellos que reflejaban en las ondas del mar con más vivo fulgor que si fuera el astro de la noche. Cuando

Venus declinaba hacia su ocaso, y con el mismo ángulo que formaba en el zénit, se levantaba del seno de las aguas, sobre la base de nuestro horizonte, el planeta Júpiter, brillando como estrella de primera magnitud, sin la viveza y la claridad de los reflejos del lucero. Iban avanzando las sombras de la noche. Los faros de las islas de Ibiza y Formentera se destacaban con claridad; y cuando el de Punta Grosa desapareció de nuestra vista por ocultarlo el saliente promontorio del cabo de Campanitz, el planeta Venus, que tocaba en los límites del horizonte, proyectaba su luz desde la tierra como si fuera un gran faro de poderosos reflejos. Entramos en el puerto de Ibiza a la indécisa luz de las estrellas y nos pareció elevarse la ciudad sobre la falda de empinado monte ó promontorio. La costa de Ibiza es poco elevada menos angulosa que la de Mallorca y de ordinario erizada de peñascos. Tanto las inflexiones como el conjunto son poco profundos y los paisajes, por punto general, lindos y agradables. Llamo la atención el que ofrece la campiña, vista desde las alturas de la ciudad.

Cercada de montes muy poco elevados, se vé por doquiera tapizada de verde por las cumbres, por las laderas y por el llano, donde se cultiva con algún esmero gran extensión de tierra ó de huerta con el nombre de *feitas*.

Al despertar del día 27, sin haber apenas nuestros ojos conciliado el sueño, la voz de los jóvenes pasajeros anunció que se divisaba la costa. Magnífico y sublime espectáculo el que ofrecía aquel cuadro realizado grandemente por el despertar grandioso del sol y por los encantos y magnificencias que reverberaban en todos los elementos de la naturaleza. El mar aparecía como un lago inmenso, cuya superficie mansa y cristalina reflejaba, como en un espejo, los torrentes de luz roja que venían por el Oriente. La tranquilidad de las aguas se veía solamente entrecortada por la estela del vapor, y por los enormes saltos que daba la multitud de peces voladores, discurriendo por uno y otro lado del vapor y prolongando su vuelo por la superficie hasta que se secaban sus poderosas alas pectorales. Los extremos del mar aparecían limpios y despejados, de forma que la vista se extendía hasta los últimos confines, abarcando de una mirada la inmensidad, y viendo cómo cruzaban por todas partes con rumbos desconocidos numerosas embarcaciones, ora lanchas pescadoras y navios veleros, ora barcos de alto bordo ó grandes trasatlánticos, á juzgar por las columnas y nubes copiosas de humo que arrojaban á la atmósfera. Al Norte, como visión misteriosa que surge del lecho de las aguas, aparecía la costa de Valencia y Alicante. Sus márgenes son generalmente elevadas y peñascosas y las rocas peladas y rojizas. Su forma es la de una curva de gran surco con pequeñas inflexiones, desde el cabo de San Antonio hasta el de Santa Pola en la bahía de Alicante. En medio de esta curva y subiendo de repente, elevan su espinazo y elevados picos los montes de Calpes (Sierra Sagra), que sirven de norte y guía á los marinos por la especialidad de su brecha abierta en la parte occidental, y conocida por el nombre de Cuchillada ó brecha de Roldán, por comparación con la de la leyenda del paladín Carlomagno. La costa se abate profundamente en el cabo de las Huertas, para formar la bahía ó ensenada de Alicante, que mide unas diez millas de abertura y comprende en la zona de su extensión bonitas playas, como la de la huerta, hermosada por aquel extenso campo de víscosa y pujante vegetación; y las del Babel y del Pos Figuet entre las que se abre el puerto y se destaca la ciudad, coronada por el castillo de Santa Bárbara, antigua fortaleza, que defendió á la ciudad contra la escuadra de los cantonales. El puerto es lindo; pero pequeño y de estrecha boca, hermosa y realza sobremanera la ya bonita posición de la ciudad, y ésta embellece grandemente el puerto, ya con la presencia de sus mejores casas, ya con el delicioso paseo contiguo al muelle, de largas filas de esbeltas y grandiosas palmeras. Las calles de la ciudad son rectas y espaciosas, con buen número de pla-

zas convertidas en amenos jardines. Las más modernas se ensanchan y se ensanchan en bonitos é higiénicos paseos, prestando todo ello á la ciudad un aspecto bello y agradable; aunque se echa de menos en sus monumentos el estilo gótico, que impera en los templos de nuestras antiguas y modernas ciudades, y embellecen primorosamente la población, convidando al recogimiento, al silencio y á la oración, con la elevación de sus agujas y arrevidos chapiteles.

En una excursión á la huerta de Alicante pudimos, si no estudiar la flora de los alrededores, porque no se veía una planta ni en el campo ni orilla de la vereda, al menos admirar la vejetación exuberante de aquella rica comarca de Santa Faz y de San Juan, henchida de variedades de hortaliza, de vides, de olivos, de almendros, de frutales de todo género; hermosado todo por la abundancia de flores que crecen en los jardines, y por las escaas, pero airoas y elegantes palmeras, que suben orgullosas á una altura incomparable, flotando y perdidos sus penachos en el horizonte de aquel mar de vejetación.

El suelo del campo de la ciudad, fuera de este rico y agradable oasis, es desierto, árido y estéril; calizo y calcinado por el sol y por el clima seco y ardoroso. Forma verdadero contraste con el suelo de esta hermosa isla, que á excepción de algún picacho de la mayor altura, todo se halla ricamente alfombrado de vejetación con diversos maticos, lo mismo en las cumbres que en el llano, en las laderas y hondonadas, en los terrenos modernos y de primera calidad y en los que son ásperos y pedregosos cubiertos generalmente de la roca desnuda. Contribuye á formar este contraste, y en nuestro concepto es la causa primordial y única, la existencia del arbolado, sea el que la naturaleza plantó pródigamente, sea el que el hombre esparció por el suelo con sus esfuerzos é inteligencia. Los mallorquines de ahora, lo mismo que sus ascendientes, procuraron conservar el arbolado que cubre el suelo de toda la isla, y reponer con asiduidad y empeño el que pereció por mano airada de los hombres. Claro está que no vamos á inculpar á los de Alicante, como si estuvieran poca adelantado en la agricultura; porque salta á los ojos la extensión variada de sus cultivos, sus trabajos y su industria, el verlos labrar terrenos incultos y buscar y aprovechar los depósitos de aguas subterráneas, para dar mayor empuje á la producción vegetal; y en esto creo que exceden con mucho á los mallorquines. Pero en lo que no tienen ni culpa ni perdón, lo mismo los de Alicante, que los de las demás regiones de España, ya que otros talaron la vejetación natural de sus bosques, es en no respetar el arbolado, que crece admirablemente en esa parte de región levantina. Así se modificaría el ardor estival del clima, se conservaría la humedad y frescura en el árido suelo; y los árboles aprovecharían el agua y los alimentos de las capas más profundas, lográndose de este modo abundosas cosechas, que con tanta facilidad se pierden por faltar á las plantas el agua, elemento por donde circula la vida de los organismos.

Y no se de por disculpa que el terreno es pobre, seco y de infima calidad; pues el hecho de verse en aquellos terrenos algunos árboles solos, y casi perdidos en el campo, cubiertos por otra parte de verde follaje y cuajados de fruto, como nosotros los hemos contemplado, es una prueba, más convincente que todas las razones y argumentos, de lo dejado y desidia, impresa con caracteres fuertes y bien tristes en aquellos áridos campos. Los árboles como el almendro, el olivo y el algarrobo, que tanto resisten el rigor de la sequía, y que dan abundante y copioso fruto, son los más apropiados para esa posición de la zona de Alicante, máxime estando como estarían en la región agrícola que les corresponde, sin temor á los castigos y excesivos rigores de un clima frío. De este modo esos terrenos, sedientos de la marina, hoy pobres y abandonados como erial desierto, se verían cubiertos de verdor, producirían cuantiosos frutos, hasta el punto de que el rendimiento en sus cosechas

sería mayor que el de las tierras de primera calidad.

Atravesando por campos áridos y solitarios, como los descritos, nos acercábamos el día 28 á la población de Elche. La escena variaba de decoración por completo. Las inmediaciones á las casas de campo se hallaban revestidas de vejetación arbórea y adornadas con la especialidad de las palmeras. El arbolado crecía en su extensión al paso que nosotros tocábamos al término de Elche. Pero cuando llegamos á la distancia de algunos kilómetros de la población aquella era un frondoso bosque, un mar de palmeras; porque, no tan límites como el mar, aquella dilatada llanura, que se levantaba de su nivel, merced á los graciosos árboles derramados con profusión á los cuatro vientos. Más de un millón de airoas palmeras se cuentan en el término de Elche, dando á la bonita población un aspecto de grandeza y majestad; y el campo todo ofrece un espectáculo soberbio y magnífico, al par que ameno y delicioso, al modo de los paisajes pintorescos de las ciudades orientales que nos describen las historias. Parece aquello una sublime y extraña visión que traslade el pensamiento á regiones nunca vistas ni soñadas; porque allí no se ven más que las alturas del cielo, y el grandioso espectáculo de la naturaleza vegetal en la plenitud y exuberancia de vida, de luz y de esplendor. En su rica campiña, son las dos grandes palancas de la producción vegetal, la abundancia de agua y el ardor y benignidad del clima; crecen y se desarrollan favorablemente todo género de hortalizas, los cereales de estío y de invierno, el esparto, la vid, el olivo, el algarrobo, el almendro, frutales de toda especie y variedad de castas, el hermoso granado con su flor de rojo encendido, forman setos vivos y extensos campos de graciosa regularidad; y sobre este fondo verde intenso de variados maticos, ataviado con las galas de tantas flores y con los ricos dones de sus frutos, descuella y se levanta altiva y orgullosa, á una altura incomparable, la reina de aquellos bosques, la erguida y esbelta palmera, flotando y cimbreándose en el espacio ganosa de ostentar su radiante y espléndida corona.

Tal es la pintoresca y deliciosa campiña de Elche, engalanada con los tesoros y ricas preseas que forma la naturaleza, ayudada de la industria y del arte de los hombres. En los días de nuestra vida no se borrará de nuestra imaginación aquel grandioso cuadro de la naturaleza; principalmente por una excepcional figura, digna de mención y de alabanza. En el centro de uno de los mejores huertos, propiedad del señor Castañes, y rodeada de bonitas calles, se levanta una palmera, verdadero fenómeno de la naturaleza, á la que parece rinden pleito homenaje todas las que crecen en el huerto. Tiene un solo tronco ó ástil hasta la altura de unos dos metros. Desde este punto y en el mismo plano brotaron con regularidad y armonía en forma de anillo ó de vorticio siete brazos ó tallos ocupaba uno el centro. Todos tienen el mismo grosor, la misma altura; la misma forma y crecimiento todos, formando así un gracioso y admirable conjunto que semeja como una copa de elegante forma y airosa base, ó un jarrón verdaderamente artístico.

Sabido es que la palmera es un vegetal dioico, es decir, que tiene flores masculinas en un pie de planta y femeninas en el otro. La extraña palmera que describimos tiene flores masculinas, y ésta es, á nuestro entender, la causa del grande desarrollo, de la regularidad en las proporciones y armonía del conjunto; porque á la verdad, si tuviera flores femeninas y maduraran los dátiles, el desgaste y la cantidad de savia perdida en la fructificación, quitarían al árbol la uniformidad en el desarrollo, su vigor y lozanía.

Siempre fué considerada la palma como el símbolo de la paz y de la virginidad, del triunfo y de la gloria. Por ese en Roma se recibía con palmas á los generales victoriosos en las batallas; en Jerusalén entró Jesucristo aclamado por un pueblo que blandía en su mano los ramos y las palmas; y á los mártires se les adora con su emblema. Teníamos viva curiosidad por

conocer el procedimiento ó modo de preparar las elegantes palmas que se distribuyen el domingo de Ramos en el templo. En el huerto del señor Castañes pudimos satisfacer nuestro deseo y curiosidad. En frente de la célebre palmera se veía otra, cuyas hojas estaban plegadas, formando un haz cónico de mucha altura. Por su elevado tronco trepaba con la agilidad del mono, entre las salvas y aplausos de los espectadores, un joven labriego, quien valiéndose de una especie de hacha y con suma habilidad, deshizo el verde ropaje que la envolvía, llegando por fin á las palmas de color blanco amarillento, que caían al golpe de su hoz cimbrándose airoas por los aires como para premiar el mérito y la victoria. La coincidencia de hallarse presente el invitado caudillo general Polavieja, avaloraba aquella especie de simbolismo. Como que el señor Castañes saludó con frase feliz al ilustre general, diciendo: «A los generales victoriosos se les honra con las palmas». Mientras se oían estas palabras el bravo mozo de Elche dió el último golpe de segar á la palmera, y del inmenso público se levantó una ola de atronadores aplausos tributados al joven, al general y al bondadoso señor Castañes. Causaba honda tristeza ver á la palmera en aquella forma, con un tronco solitario, pues había perdido con esta operación su gracia y esbeltez. Se nos dijo, sin embargo, que en el período de cuatro años, si no se corta el capullo, vuelve á recabar su penacho de verdor, su esbeltez y verdadera grandeza.

FR. FORTUNATO SANCHO

(Se continuará)

## Desde Barcelona

Tengo un especial placer en ser el primero en publicar las noticias referentes á las impresiones del viaje del señor Roselló, Presidente de esa Diputación provincial, con relación al proyectado monumento á nuestro Ramón Llull.

No he logrado hablar con el señor Roselló largo y tendido. Anoche telegrafé sin haberle visto y esta mañana, por casualidad, me he encontrado con él en la Rambla, en ocasión en que ambos llevábamos prisa. Nuestra conversación ha sido breve; en pocas palabras me ha explicado el Presidente que en París, por parte de varios elementos, según sabía ya en síntesis, y conforme telegrafé, se le ha ofrecido el concurso moral y material para el monumento, asegurándose que se interesan de veras en que se enaltezca la memoria del gran sabio, poeta y apóstol del siglo XIII, que no es solo gloria de Mallorca, sino figura universal.

Algunos periódicos han hablado del proyecto, elogiándolo con entusiasmo, y gracias á las excelentes relaciones que tiene en París nuestro paisano don Juan B. Enseñat, ha podido recabar también don Alejandro Roselló la promesa de que, cuando llegue la oportunidad la prensa parisienne prestará su apoyo decidido para que los buenos propósitos puedan convertirse en actos.

No ha sido, pues, estéril el viaje del Presidente de la Diputación y Dios quiera que no lo sean tampoco los esfuerzos de cuantos cooperan por ahora en el terreno de la iniciación, propaganda y preparación, á la grandiosa, fecundante y noble obra de honrar dignamente la memoria de la mayor gloria de Mallorca.

Vamos ahora á los asuntos barceloneses, y como con estos calores los asuntos demasiado serios se indigestan, hablemos de teatros.

Fuó la compañía dirigida por los esposos señora Tubau y señor Palencia. Acostumbre juzgar del mérito intrínseco y de la labor de las compañías castellanas de declamación después de su campaña de primavera ó de principios de verano en Barcelona. Pero como es posible que, cuando se marchan la de Thuillier, que desde hace un par de meses trabaja en Novedades, y la de Mendoza-Guerrero que actúa desde principios de este mes en Eldorado, no esté yo en esa ciudad, sino vegetando por la *Roqueta* voy á hablar, así de la primera, que

ya se marchó, como de las últimas, que prosiguen sus tareas.

En verdad, en cuanto a la de María Tubau y a la de Thuillier desearía no haberme impuesto esta obligación, porque no puedo, en justicia, tener para ellas muchos elogios.

Aquella ha puesto en escena, como referí en correspondencias anteriores, algunas obras de importación extranjera, mal traducidas, mal arregladas y no bien representadas. Doña María conserva aún algunas de las cualidades que le han dado fama. Aunque algo amanerada, defecto en cierto modo común a todos los cómicos cansados de pisar las tablas, logra dar relieve a los caracteres que interpreta y sabe hacerse escuchar con atención por los espectadores, lo que no es poco, tratándose de públicos *soi-disant* selectos o elegantes, que van al teatro, no á divertirse oyendo las obras, sino á distraerse del trabajo cotidiano, charlando, luciendo *toilettes* más ó menos ajustadas al último figurín. A todo, menos á honrar el arte y á los artistas. En la Tubau, repito, se halla todavía algo bueno, digno de elogio; pero en su compañía apenas hay actor que sea capaz de desempeñar una parte algo difícil con mediano acierto.

En la de Thuillier, la Pino y la Suarez... son actrices discretas y el mismo director se esfuerza en representar con naturalidad y en seguir los impulsos recibidos de las enseñanzas de Mario. En conjunto esta compañía me parece mejor que la otra, porque, si bien en la misma no descuella ningún actor por sus dotes nativas, en cambio todos trabajan con cariño, sometidos á una disciplina, no muy severa es cierto, con cierta igualdad, que recuerda aquella armónica, suave y para muchos admirables *mediocritas* que presentaban las compañías del expresado Mario, verdadero maestro en el arte de encajar actores.

La compañía de la Guerrero tiene la ventaja de poseer dos artistas de primera magnitud... en los menguados cielos de nuestro teatro. Mendoza dice con claridad, distinción y elegancia y no le falta ninguna de las facultades que necesita un actor. Es posible que si las hubiera cultivado con intensidad desde la niñez alcanzara á ser uno de los grandes actores del teatro español. María Guerrero está amenazada; no hay que negarlo; pero en los papeles de ingenua está siempre encantadora y en algunas escenas logra remontarse á las esferas más elevadas del verdadero arte dramático, diciendo con gracia, subrayando con acierto las frases capitales, haciendo hábilmente las transiciones... aunque, generalmente, para caer en seguida en un amaneramiento monótono, que crispas los nervios de quienes la aprecian por sus buenas cualidades, pero no tan apasionadamente que no logren descubrir sus defectos.

Los otros actores, sin ser cosa del otro jueves, no descomponen nunca el cuadro, pues casi todos suplen con un poco de arte, hijo de hábil dirección, lo que en facultades nativas les falta. Además, la compañía de la Guerrero, y este es uno de sus principales méritos, presenta las obras con un lujo y con una propiedad tan grandes, salvo raras excepciones, que hay que elogiarla en este punto sin reservas y alentarla á que siga por el camino emprendido. Las decoraciones suelen ser ricas, vistosas y adecuadas; la indumentaria, realmente de época, espléndida, costosa; el mueblaje apropiado á las decoraciones y á los trajes. Pedir más fuera, sin duda, gollería.

Le he visto representar *El desdén con el desdén*, *Sic vos con vobis*, *El tanto por ciento*, *El castigo sin venganza*, *El estigma*. En todas estas obras se ha hecho gala de amor á la propiedad y á la esplendidez. Mañana representa *Locura de amor* y me dicen que en esta producción pone un verdadero derroche de... todo esto que antes he mencionado, con el aditamento de una brillantez inusitada.

Ahora un plato fuerte: dramas criollos representados por una compañía argentina que está en Barcelona de paso para París. Asistí á la inauguración de las representaciones. Había un lleno á rebosar, hacia un calor asfixiante; como el teatro es de madera y tiene pocas salidas, tan enorme muchedumbre causa cierta inquietud; al entrar yo salían algunas señoras: «el temor de un incendio...» me dije. ¡Qué! Aquellas damas salían asustadas de lo que ocurría en el escenario. ¡Qué drama... criollo! Se levantaba el telón y ¡zas! ¡zas! latigazo que te crió. Luego le dan tormento á uno. Hay mutación y Ferreira, el atormentado del primer cuadro, protagonista de la obra, á la que de él título, *Juan Ferreira*, mata

á unos cuantos. En otro cuadro la policía se lleva, arrastrándola, á una familia: una mujer, un anciano y un niño. Luego se mata á dos más. Solo se oyen relinchos de caballos, ruido de espuelas, choque de armas blancas. La impresión total es un sonido metálico y un sentimiento de horror. Apenas se habla. «Que le voy á V. á matá...» dicen con aquel tono dulzón y felino que conocen cuantos han visto representar *Los sobrinos del Capitán Grant*, y en seguida, ¡chac! ¡chac! ¡zas! uno tendido y vuelta á empezar. Todo es acción y ¡qué acción, Dios mío!

Se vé que los criollos argentinos no son un pueblo decadente, en el sentido que damos en Europa á la palabra. Aquí todo se nos va en cháchara; ellos lo confían todo á la acción. Pero... la verdad, entre un extremo y otro hay un término medio y *in medio consistit virtus*.

Juan Ferreira, el valiente gaucho, después de tantas muertes, asolamientos, fieros males cae en manos de la justicia—dicho sea con perdón de la verdadera—pero antes hace una hecatombe de sordados. ¡Es una fiera! Herido, ensangrentado, moribundo, sigue matando... como si tal cosa. El drama «Juan Ferreira» tiene dos actos y únicamente el primer cuadro del segundo tiene algo de apacible, y aún de cansado. No obstante es la parte que más interesa porque en él se cantan canciones del país y se baila el *Gran Pericón Nacional*, un baile muy complicado, y se haría la doma del caballo y algunos juegos, si las dimensiones del teatro lo consintieran.

B. AMENUGAL.

11 de Julio de 1900.

## La leyenda del encaje

(Tradición)

Como siete ciudades de Grecia se disputaban la gloria de haber visto nacer á Homero, varias ciudades flamencas reivindicaban el honor de haber inventado el encaje.

Ninguna de ellas apoya su pretensión en títulos ciertos, pero todo hace creer que fué Brujas la primera que cultivó este arte delicado y encantador.

Un tratado hecho en 1390 con Inglaterra y señalado por la *Revista Británica*, pone de manifiesto que desde el principio del siglo XIV se fabricaban en dicha ciudad encajes de precio.

Por otra parte, en su «Relato y leyendas de Flandes», Carolina Popp ha recogido una antigua tradición local, que se refiere al origen de esta preciosa industria.

He aquí esta leyenda tal como la refieren aún en sus veladas las encajeras de Brujas al manejar sus husos y bolillos.

Había en dicha ciudad una joven rubia y endeble, llamada Serena. Su familia era pobre, su madre viuda y enferma; sus hermanos todavía muy jóvenes; todos vivían del trabajo.

Para subvenir á las necesidades de la casa necesitaban trabajar mucho. Serena estaba enamorada, y su novio Arnold, aprendiz en el taller de un escultor, se casaría en cuanto llegara á ser maestro.

Al ver que crecía diariamente la necesidad de los suyos, la joven hizo un voto heroico:

—Santísima Virgen—exclamó una mañana,—dadme los medios de socorrer á mi familia, y renuncio desde luego por mi parte á todos los júbilos de la vida, renunciando á las esperanzas de mi corazón.

El domingo siguiente se trasladó Serena al campo con sus hermanas, y hallándose sentada sobre la hierba, observó que multitud de pejitas y ligeras pelusas, de las que se escapan de las plantas y se lleva el aire, se iban depositando sobre su delantal negro y formaban caprichosamente los trazos de un magnífico dibujo.

Serena quedó encantada y copió aquel dibujo, que más tarde trató de imitar con hilos. La tarea era difícilísima. Arnold, que la ayudaba á sostener los hilos, lo hacía con palitos, en los cuales tuvieron su origen los husos.

Serena sujetaba los hilos con alfileres para imitar el dibujo sobre una almohadilla, y aquí nacieron hasta los utensilios y procedimientos de la industria desarrollada después.

Al cabo de una semana estuvo acabado el primer encaje, y en breve todas las damas de Brujas quisieron tener encajes para sus adornos.

Desde entonces no faltó el pan en casa de Serena.

Pero fiel á su voto, cuando Arnold, ya maestro escultor, fué á pedirle en matrimonio, la joven rehusó.

Pero una historia tan bella no podría tener un fin tan triste.

Después de haber dejado á la piadosa obrera el mérito de su trabajo y de su dolor durante un año, la Virgen se le apareció una noche y la desligó de su juramento.

Arnold y Serena se casaron, fueron felices y tuvieron varias hijas rubias como su madre, y como ella encajeras.

Sobre esta familia se fundó la nueva industria. Por eso, en la ciudad de los canales, de los cisnes y de las campanas, se ve todavía hoy en cada morada una joven rubia manejando los palillos.

## NOTICIAS

### Del extranjero.

Para acabar de una vez con el clamoreo levantado contra los republicanos y el imperialismo declara el gobierno norteamericano por medio de sus órganos oficiales, que antes de que termine el mes actual se habrán retirado la mitad de las fuerzas yanquis que guarnecen la Isla de Cuba, coincidiendo esta evacuación de tropas con la publicación de las bases sobre las cuales va á conceder Mac Kinley la autonomía á los cubanos.

Los periódicos democráticos se burlan del proyecto del presidente y ruidándose en las declaraciones del general Wood actual gobernador de la Gran Antilla, dicen que los cubanos no quieren la autonomía sino la independencia y que ésta sólo la podrían lograr con el triunfo del partido democrata y la elección de Bryant para la presidencia de la república.

El gobernador británico de Hong Kong comunica al departamento de las Colonias que en la semana pasada hubo en China 65 nuevas invasiones de peste india y 68 defunciones.

También comunica el virrey de la India al citado departamento que el cólera ha aparecido entre las tropas indígenas de Kohat entre las cuales ha habido durante la semana próxima pasada 207 invasiones y 67 fallecimientos.

El coronel Willcox, jefe de las tropas inglesas encargadas de sofocar la insurrección aschanti, telegrafía desde Koussa con fecha 7 del corriente al «War Office» británico que sin encontrar resistencia llegó aquel mismo día á aquella plaza africana en la que recibió parte del teniente coronel Surrroughs anunciando que el ataque contra Kokufus fracasó, teniendo además sus fuerzas 72 bajas.

El telegrama termina diciendo que el coronel Willcox encontró en Doumpassi 300 hombres del regimiento oeste africano que se le incorporaron y que todos juntos se dirigen ahora al socorro de Kumassá.

Han sido arrestados en Constantinopla 86 armenios, sólo porque á las autoridades otomanas se les antojó creer que son los autores del reciente manifiesto del partido de la Joven Turquía.

Créese en los círculos políticos que en cuanto el gobierno del Sultán se entere de que el manifiesto revolucionario procede realmente de los llamados jóvenes turcos, pondrá en libertad á los inocentes armenios.

Asegúrase en los círculos políticos de Roma que es completamente falsa la noticia de que en la cuestión de fronteras italo-abisinias que ha llegado entre Italia y Menelik á un completo acuerdo.

Esperábase, sin embargo, que las negociaciones pendientes para lograrlo sean en breve coronadas por el éxito, desapareciendo así todo temor que pueda haber en lo sucesivo entre ambos países complicaciones de ningún género.

De acuerdo con un cablegrama recibido de Washington el ministro de los Estados Unidos en Constantinopla ha comunicado al secretario de Estado Mr. Hay que para evitar un conflicto con Norteamérica ha resuelto el gobierno de la Puerta Otomana pagar dentro de un plazo de noventa días los 100 000 dollar que le pide el gabinete Mac Kinley en concepto de indemnización, á las familias de los americanos que fueron víctimas en los asesinatos cometidos hace algunos años por los turcos en Armenia.

En vista del grave cariz que ha tomado la huelga de los cargadores y empleados en los docks de Rotterdam, han llegado á aquella plaza para reforzar la guarnición un batallón de infantería de Amsterdam y un regimiento de caballería procedente de La Haya.

Algunas embarcaciones de guerra protegen el río y los muelles.

El alcalde ha hecho fijar en las esquinas un bando prohibiendo la formación de grupos de más de cinco personas.

El Shah de Persia llegará el día 8 de agosto próximo á Inglaterra, para la cual se embarcará el mismo día en Calais y desembarcará en Dover, desde donde se dirigirá en tren especial á Londres.

Para alojar al monarca asiático se están preparando ya suntuosas habitaciones en el Palacio de Buckingham.

Permanecerá el Shah en Inglaterra solo diez días: cuatro en la capital y los demás en los principales centros manufactureros, especialmente en Manchester, cuyas filaturas y tejidos de algodón visitará detenidamente.

De Manchester irá aquel monarca á Brighton y de allí directamente á París en donde se le espera el 18 de agosto.

El maestro Mascagni, autor de la ópera *Cavalleria Rusticana* se halla en Roma organizando una orquesta con la cual irá en breve á París con el propósito de tocar exclusivamente obras italianas y ver si puede combatir el monopolio que en la capital francesa ejercen ahora los maestros compositores alemanes.

Después de diez años de trabajar en ella ha terminado por fin el maestro Boito su ópera *Nerón*.

Aségúrase en Roma que, según opinión de Verdi y de la mayor parte de los compositores italianos, la ópera de Boito es una obra maestra que causará gran sensación en el mundo musical.

### De la capital

Ayer, á las ocho y media de la mañana contrajeron matrimonio en la capilla de los PP. Escolapios, nuestro querido amigo y aprovechado artista don Vicente Furió con la bella y elegante señorita doña María-Ana Gayá y Martínez. Bendijo la unión, el director de dichas escuelas P. José Pujol, que les dirigió una sentida plática.

El altar de San José de Calasans estaba profusamente iluminado.

El suelo estaba matizado de flores, formando al centro un hermoso escudo de la Escuela-Pía, que revelaba delicado gusto.

Durante la ceremonia, la sección de música de dicho centro docente del que formaba parte el señor Furió, cantó las mejores piezas de su repertorio, que escucharon con gusto la selecta concurrencia que presenciaba la ceremonia.

Racibán los novios y sus respectivas familias y nuestra más cordial felicitación.

Las piezas que la música del regimiento de infantería de Baleares número 1, tocará esta noche de ocho y media á diez y media en el paseo del Borne, son las siguientes:

#### Primera parte

Paso-doble de la zarzuela *Gigantes y cabezudos*, N.

Tanda de vales *Les fleurs*, Valdtentel.

Momento musical, Schubert.  
Fantasía de *Agua*, azucarillos y aguardiente, Chueca.

#### Segunda parte

*Suite de l'Arlesienne*, de Bizet.

(a) *Preludio*, (b) *Minuetto*, (c) *Addagetto*, (d) *Carrillón*, Bizet.

Paso-doble *El morenito*, N

Procedente de Barcelona fondó en nuestro puerto ayer por la mañana á las seis, el vapor *Beller*, conduciendo la correspondencia, 92 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban don Juan Oliver, don Gaspar Berga, acompañado de su señora y el repatriado de Filipinas Miguel Labrés Serra, natural de Sansellas, que ha permanecido hasta ahora prisionero con los tagalos.

La correspondencia de Barcelona llegada ayer á bordo del vapor *Beller*, se repartió á las ocho de la mañana.

Nos participa don Juan Vidal haberse hecho cargo con esta fecha del activo y pasivo de la razón social que interinamente giraba bajo el nombre de *Herederos de José Vidal*, dedicándose á la fabricación de alfombras y tejidos de algodón.

El señor Gobernador civil de la provincia ha concedido 20 días de licencia al Subdelegado de farmacia del distrito de la Lonja.

Durante su ausencia se ha encargado del despacho de la referida Subdelegación el farmacéutico don José Ro-

ver, Subdelegado del distrito de la Cathedral.

Por crearla de interés insertamos á continuación las reales órdenes del ministerio de Hacienda de 30 de Junio y 2 de Julio de este año respectivamente, las cuales en su parte dispositiva, declaran: la primera, lo que debe entenderse por *prima de amortización* y la define diciendo que es «la utilidad obtenida por la diferencia en más que el tenedor de la obligación perciba entre el tipo de emisión de aquella obligación y la cantidad por que se amortice»; pero que en los casos que la amortización se realice por cantidad idéntica á la en que la obligación fué emitida, ó por cantidad menor, como no existe utilidad, no hay prima ni base tributaria, ni por lo tanto, puede sujetarse la operación al impuesto de utilidad.

La segunda, amplía el artículo 28 del reglamento de 30 de Marzo último sobre utilidades para que se rebaje de la cifra de ellas la contribución territorial, disponiendo, que «se reputará utilidad líquida, el saldo que resulte, deduciendo de los ingresos los gastos comprobados de explotación y entretenimiento del negocio á que los Bancos y Sociedades se dediquen», añadiendo, «así como la contribución territorial que hubieren pagado por los inmuebles de su propiedad en el año á que la liquidación se refiera.»

Por la policía fué ayer castigado con una multa de cinco pesetas, al conductor de un carruaje de alquiler, que estando en el Muelle esperando la llegada del vapor-correo, dejó abandonado el vehículo.

Anteayer por la mañana, con las solemnidades de costumbre, juró en esta Audiencia el cargo de abogado nuestro joven amigo don Fernando Pou y Moreno, quien dentro de breves días informará en una causa que debe verse en juicio oral.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica el nuevo reglamento orgánico de primera enseñanza, formado por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

El señor Alcalde impuso ayer tres multas de cinco pesetas cada una, á otros tantos sujetos por infracción de las Ordenanzas municipales.

Leemos en un periódico de Barcelona, la siguiente noticia:

«El vapor *Gran Antilla*, de la casa F. Prats y Compañía, de este comercio, embarrancó anteayer en unos bajos de la costa de Almería, y según se dijo, tenía dos bodegas inundadas. Dicho buque procedía de Newport News y su cargamento consiste en carbón blanco, que debía desembarcar en Marsella. Añádesse que ayer debía salir en su auxilio el vapor de la misma casa *Puerto Rico*, y que después se le dió contraorden.»

Mañana á las nueve y media tendrá efecto ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Sebastián Catalá Riera y Juan Santandreu Gayá, acusados del delito de lesiones.

La defensa de estos procesados estará á cargo de los abogados don Bruno Estarás y don Francisco Martorell, respectivamente.

Por este gobierno de provincia se ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de un joven de 15 años fugado de la casa paterna, llamado Angel Mendez Martínez, y en caso de ser habido le pongan á su disposición.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación se ha declarado la incompetencia del mismo para resolver sobre el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde del Ayuntamiento de Andraig contra la providencia de este gobierno de provincia, fecha 9 de Junio último, revocatoria de un acuerdo de aquella corporación municipal relativo á la alineación del camino ó calle de *Son Corso*, debiendo los interesados, si lo juzgan oportuno, acudir en defensa de derecho del que se crean asistidos ante el tribunal competente.

Hemos tenido ocasión de visitar el establecimiento de baños de mar recientemente construido en las playas de *Son Alegre* y junto al *Balneario de Miramar*.

Dicho establecimiento ocupa una extensión de treinta metros y está separado de la orilla por un puente de unos cinco metros de longitud.

Contiene ocho departamentos, tres

de ellos para caballeros y otros tantos para señora y los dos restantes para el servicio del público en general.

En cuanto a comodidades reúne dicho establecimiento todas las apetecibles, pues además de ser el agua clarísima y limpia de todo cuerpo extraño, los departamentos están arreglados con el confort apetecible.

Además, para mayor comodidad del público hay un servicio de carruajes que partiendo de la cochera de Can Berga lleva a los bañistas hasta la misma puerta de aquí, en cuyo sitio se ha construido un espacioso entoldado para librar a las caballerías de los rayos del Sol.

La inauguración de dicho establecimiento tendrá efecto esta tarde durante cuyo acto una numerosa banda de música tocará escogidas piezas de su repertorio.

El presidente de la Asistencia Palmesana nos ha invitado a la reunión familiar que tendrá efecto esta noche a las nueve, en los salones de dicha sociedad.

Agradecemos a don Bartolomé Barceló, la atención que le hemos merecido.

Son muchas las quejas que han llegado hasta nosotros respecto al abuso que se observa en el Molinar de Levante con los perros de presa.

Estos andan sueltos y sin bozal, ocasionando disgustos y propinando mordiscos a los muchos peatones que transitan por aquel sitio.

Anteayer sin ir más lejos cerca de Can Perentoni un perro mordió a un pobre hombre que bajaba a la Ciudad.

La guardia municipal de aquel suburbio parece que no hace caso de esta clase de abusos, tolerándolos.

Durante el día de ayer fueron llevados al depósito de Tirador, veinte perros que andaban sueltos y sin bozal en la vía pública.

Bastante animado se vió el mercado de frutas y ferretería celebrado al igual de los demás sábados, en la plaza de aquel nombre.

A las cinco de la tarde de ayer, salió de nuestro puerto el vapor Lulio, con rumbo a Barcelona, llevándose la correspondencia, varios pasajeros y carga varia.

Pocos momentos después, lo efectuó el Ciudad de Mahón, con rumbo a Mahón, llevándose la balija, unos 20 pasajeros y efectos.

Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular encargando con especial interés a todos los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia que le den cuenta exacta los días 25 de cada mes, de las alteraciones que hayan sufrido las sociedades, círculos políticos, literarios, de recreo y de obreros, que funcionen en sus respectivas localidades, por lo que respecta a cambio de domicilio, de Presidente y número de socios.

Los Presidentes de las sociedades domiciliadas en esta capital y su término cuidarán de cumplir directamente el servicio expresado en el mismo día que se cita y al efecto lo pondrán en conocimiento de este Gobierno.

Se recuerda a todos los señores Presidentes de sociedades establecidas en esta provincia que recauden ó distribuyan fondos entre sus asociados, la obligación que tienen de remitir semestralmente a esta oficina un ejemplar de las cuentas de ingresos y gastos, dentro los cinco días siguientes a su formalización.

A las doce de la mañana de ayer, tuvo efecto en la Casa Consistorial, la subasta del arbitrio establecido en la plaza Mayor, para el período comprendido entre el día 1.º de Agosto próximo, hasta el 31 de Diciembre de 1903.

Dicha subasta fué adjudicada al único postor don José Cortés por la cantidad de 7711 pesetas mensuales.

A contar desde mañana, que empezará el período de vacaciones en esta Audiencia, el despacho de las oficinas se abrirá a las nueve de la mañana y las vistas empezarán a la suavec y media.

Con las ceremonias acostumbradas, juró ayer por la mañana el cargo de Magistrado de esta Audiencia territorial, don Joaquín Ferrer.

Anoche al son de varias bandas de música que recorrieron el barrio de la Calatrava se procedió al nombramiento de claveros y mayordomos de la fiesta que los vecinos de aquella ba-

riada piensan dedicar el año próximo a San Cristóbal.

Con igual objeto otra banda de música recorrió las calles de las Miñonas, Pelaires y contiguas.

Ayer fué puesto en libertad provisional el sujeto presunto autor de dos disparos de pistola contra una joven en Santa María.

Todos los días, de ocho a nueve de la noche, se reúnen en la plaza del Socorro varias decenas de muchachos que con sus gritos y juegos, tienen en bastante alarma a aquellos vecinos.

Fuera de desear que los individuos de la guardia municipal encargados de la vigilancia de aquella barriada, procuraran cumplir con más actividad y de este modo evitarían éste y otros muchos abusos que se cometen diariamente en la indicada plaza y calles contiguas.

Comisión provincial

Sesión de anteayer

Se abrió bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Puigdorfol, Amer, Sans y Barceló, tomando los siguientes acuerdos:

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se enteró del examen de la liquidación sobre la recaudación del reparto de consumos de Pollensa.

Se acordó desestimar el recurso interpuesto por don Antonio Oliver Juliá, vecino de Lluchmayor en contra de unos acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento.

Se acordó revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Lluchmayor, apelado por don Antonio Frigola.

El señor Barceló formó voto particular contra dicho acuerdo; se adhirió a él el señor Puigdorfol.

Se acordó admitir en la Inclusa a un niño de Puigpuuyent, y devolver a don José Espinosa el saldo que resulta a su disposición, después de satisfechas todas las cantidades en concepto de arrendamiento que fué del Teatro Principal.

Se enteró de haber ingresado en el Manicomio el que se llamó por algunos días el «hombre salvaje»; de los estados de movimiento de acogidos en el Hospital, en la casa de Misericordia é Inclusa de ésta y del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia del Santo Hospital. A las seis exposición del Santísimo, a las diez tercia y misa cantada. Por la tarde los actos de coro cantados y al anochecer completos con acompañamiento de música y después la reserva.

En las Teresas empezarán a las diez de la mañana. Por la tarde empezará el septenario y después se cantarán las completas preparatorias a la fiesta de la Virgen del Carmen y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el oratorio de las Hermanas Carmelitas del arrabal de Santa Catalina tendrá lugar la fiesta a la Virgen del Carmen. A las siete misa de comunión y a las diez la misa mayor con sermón. A las seis de la tarde tendrá lugar la procesión pública que recorrerá varias calles de aquel lugar en la cual podrán tomar parte las personas que deseen asistir al acto.

En Montesión a las siete y media misa de comunión para los Seglares Católicos y al anochecer ejercicio con plática.

En Santa Clara al anochecer ejercicio del día quince con meditación.

Visita a la Corte de Maria

En la Catedral a Nuestra Señora de la Asunción.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en el Santo Hospital y por ser el día de la fiesta de la Virgen del Carmen, se expondrá el Santísimo a las cinco y media, a las diez tercia y la misa cantada a grande orquesta, en la que predicará el P. Antonio Tomás. Por la tarde los actos de coro, después se cantará a toda orquesta el santo rosario se hará la procesión y la solemne reserva del Santísimo.

Continúan en las Teresas. A las cinco y media de la mañana exposición del Santísimo; a las diez se cantará a

doda orquesta la misa mayor, en la cual predicará las glorias del Carmelo don Pedro Isern, vicario de Génova. Por la tarde a las siete y media cantará la música una parte de rosario y después se reservará el Santísimo.

En Santa Eulalia se obsequiará a la Virgen del Carmen, con misa cantada a las diez de la mañana por la Reverenda comunidad.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Carmen, en las Teresas.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

ISLEÑA MARÍTIMA

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES A VALENCIA?

Grandes fiestas y ferias, desde el día 20 al 31 del corriente.

Extraordinarias corridas de toros en la que tomarán parte: Fuentes, Algabeflo, Bombita, Lagartijillo, Bombachico y Bonarillo, con sus correspondientes cuadrillas.

Bailes, carreras, tracas, cabalgata, conciertos musicales, juegos florales, batalla de flores, etc., etc.

Billetes de ida y vuelta valederos desde el 18 del corriente al 2 Agosto.

Primera cámara, pesetas 36'00 Segunda idem 24'00 Tercera sobre cubierta 14'00

Para más informes «Isleña Marítima» -Palacio 26. Palma 14 Julio de 1900.

ESTADISTICA

Incorporaciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 11. -Varones 0. -Hembras 2.

Día 12: Varones 0. -Hembras 1. Matrimonios: Día 11. -Don Rafael Juan Verger con doña Margarita Ferrer y de Lucas.

Día 12. -Ninguno. Defunciones: Día 13 -María Bestard Quetglas, viuda, 87 años, Término, vejez. -María Ines Pascual Sbert, soltera, 61 años, Puerta del Mar, riñón flotante. -Jaime Carbonell Busquets, casado, 72 años, Término, bronquitis. -Juana Ana Cabot Alberti, viuda, 78 años, c. de Cristo Verde, apoplejía cardiaca.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera. -Despejada, sin nubes.

Id. del horizonte. -Algo calmoso. Dirección del viento. -Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar. -Rizada del viento. Zúgas a la vista. -Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. -Ninguna.

Incendias. -Soplaba al N. la ventolina, el cielo estaba despejado de nubes, calmoso el horizonte, llana la mar, y regularmente el nivel de las aguas cuando el orto. Se quedó calma durante una hora y a las nueve entabló el embate que a medio día era fresco del tercer cuadrante. Continúo lo mismo durante las primeras horas de la tarde y luego fué abonzando hasta quedarse como se indica arriba al llegar al ocaso.

Noticias. -Entró el vapor Belver de Barcelona. Salieron los vapores Lulio para Ibiza y Alicante y el Ciudad de Mahón para Mahón.

Matadero: Día 14. -Reses sacrificadas para el abasto público. -Bueyes, 6. -Vacas, 5. -Toros, 0. -Novillos, 0. -Terneras, 2. -Carneros, 0. -Orejas, 30. -Borregos, 0. -Corderos, 164. -Cabras, 2. -Cajajos, 0. -Cabriles, 2. -Cerdas, 0. -Cerdas, 0. -Lechonas, 0. -Total, 211.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Incluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticia falsa.-Nombramiento

Madrid 14 a las 2'50 m.

Ha sido desmentida la noticia que ha circulado estos días respecto al viaje del Rey a Bélgica.

El doctor Segovia ha sido nombrado inspector oficial para estudiar los focos de lepra que han aparecido en Berlanga (Badajoz).

Dos noticias

Madrid 14 a las 2'55 m.

El general Ordoñez se halla en Trubia dirigiendo la fabricación de un cañón de acero de 24 centímetros, de su invención.

Ha llegado a Oueña don Ruiz Pérez, delegado del ministro de Obras públicas, con objeto de estudiar la nueva plaga que se ha presentado en los campos de aquella provincia.

Conferencias.-Pérdidas

Madrid 14 a las 3 m.

Dícese que hasta el próximo lunes no se verificará en París la conferencia definitiva entre los tenedores de la Deuda exterior y los delegados de España señores Laiglesia y Comyn.

Las tormentas descargadas últimamente en el término de Sarriá han destruido muchas cosechas.

Noticias varias

Madrid 14 a las 3 m.

En algunos centros políticos se dice que antes del mes de diciembre próximo entrará en el poder el señor Sagasta con elementos jóvenes.

Ha sido indicado para ocupar un alto puesto ministerial el señor Domínguez Pascual, amigo íntimo del general Polavieja.

Asegúrase que el señor Silvela se ocupa con ahínco en la colonización de la Costa de Oro y de Fernando Póo.

La cuestión de China

Madrid 14 a las 3 m.

Un periódico alemán dice que Alemania no se limitará a enviar quinientos mil hombres a China.

Un telegrama de Shanghai dice que las fuerzas bóxers atacaron a las legaciones inglesa y rusa, quedando éstas llenas de cadáveres.

Las tropas chinas que acudieron en auxilio de los europeos fueron también derrotadas, con muchas pérdidas.

Refuerzo.-Visita

Madrid 14 a las 3 m.

El gobierno ruso enviará en breve a China seis mil cosacos para reforzar a los cinco mil que defienden el ferrocarril de Manchuria contra los bóxers.

La infanta Eulalia permanecerá una semana en San Sebastián, marchando otra vez a París.

Contra las trañas

Madrid 14 a las 9'45 m.

En Villagarcía se han celebrado manifestaciones contra las trañas; primeramente se reunieron unas 400 lanchan en la bahía y unas 2.500 personas en las calles.

De China.-Todos los misioneros muertos.

Madrid 14 a las 9'45 m.

Shanghai. -El bombardeo de las legaciones ha consternado al gobierno chino.

Créese que han sido muertos todos los ministros europeos. Aumenta la expectación.

Acuerdo

Madrid 14 a las 1'15 t.

Por el ministerio de Marina se

ha acordado que los cursos de la Escuela de infantería de Marina duren dos años, con arreglo al reglamento.

Dichos cursos antes eran abreviados.

Noticias varias

Madrid 14 a la 1'15 t.

En vista de la imposibilidad del gobierno de retener al señor Liniers en el cargo de gobernador de Madrid, pronto se admitirá su dimisión.

Es probable que le sustituya el señor conde de Toreno.

El señor marqués de Portago irá a la dirección de comunicaciones.

El señor Pidal (don Alejandro) ha visitado al señor Silvela.

El señor Maura en breve marchará a Asturias.

Dimisión.-Nombramientos.- Vapor destruido

Madrid 14 a la 3'30 t.

San Sebastián. -Se ha firmado el decreto admitiendo la dimisión del gobernador de Madrid señor Liniers, y nombrando para sustituirle el conde de Toreno.

Se ha firmado también el nombramiento de Director de comunicaciones a favor del señor marqués de Portago.

La Reina recibirá el lunes a las doce de la mañana a las Diputaciones vascas.

Almería. -El vapor Gran Antilla, últimamente embarrancado, se ha partido en dos pedazos. La tripulación le abandonó.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Convenio firmado

Madrid 14 a las 9'30 n.

En el Ministerio de Hacienda acaba de recibirse un telegrama de París, dando cuenta de que ha quedado firmado el convenio entre los tenedores de los títulos de la Deuda exterior, en la forma convenida.

El convenio es condicional hasta que lo aprueben las Cortes.

Dos noticias

Madrid 14 a las 11 n.

El señor Dato ha comunicado a los periódicos extranjeros que el nuevo ministro de Hacienda señor Allende Salazar, seguirá la obra empezada por el señor Villaverde.

Londres. -Los últimos telegramas de dicha capital dicen que ha quedado restablecido el telegrafo entre Taku y Tientsi.

Añaden, que pronto quedará también restablecido el Ferrocarril.

Comisionados.-Declaraciones del señor Dato

Madrid 14 a las 11'50 n.

El señor Dato ha comisionado a los doctores Cervera y Huertas, para que vayan a Alemania a estudiar la organización y marcha de los hospitales alemanes.

Acompañará a dichos señores el doctor Rubió.

El señor Dato ha comunicado a varios corresponsales de periódicos extranjeros las siguientes afirmaciones:

«El señor Silvela encontró al tomar el mando del Gobierno el país completamente desquiciado y hoy gracias a su celo y habilidad está completamente garantizado el crédito y el orden.

Las actuales Cortes recibirán en 1902 el juramento de S. M. el Rey.»

Estas afirmaciones han dado lugar a grandes comentarios.

Mencheta.

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de tranvías para viajeros que reglará desde el día 10 de Abril de 1898. De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'16 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

JULIO

15

DOMINGO

1291.—Muere Rodolfo I el Clemente, emperador de Alemania.

195 | Santos Enrique emperador | 170 y Camilo de Lejis fd.

JULIO

16

LUNES

1212.—Batalla de las Navas de Tolosa.

196 | Ntra. Sra. del Carmen y el | 169 Triunfo de la Santa Cruz.

MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivéneas y rose antisifilítico

COSTANZI



Dr. ALVARI COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convenido y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechos), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorreas uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urinarias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 185, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los honorables el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivéneas para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Fortez Serra, Jaime II, 21.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Bar. ions.

El Elixir Ingluvina Giol, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el Elixir Giol á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Pasad. de Gracia 24, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de abano. Se emplea es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PHSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

Pianos Chassaigne

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

Colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de los Antillas por don Pascual Cervera. Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Oadena, 2.—Palma.

Herpes ROVER

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

Premado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS PLAZA DE ANTONIO MAURA

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copinas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos agotados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VIRA NARANJO ALMENDRO ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Gil Alfé diseñó la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martines y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsiivo, ó quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peinados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

VENTA

Se desean vender las siguientes fincas: Casa-tob: rna de la calle de Fiol número 80, esquina á la de Sans, y una tienda situada calle de Sans, número 3.

Otra finca en el Arrabal de Santa Catalina, consistente en cuatro casas dos en la calle 14, número 25 y 23, y una en la calle 15 número 1, y otra en la calle 16 número 2

Otra finca en San Lluís de la Vileta, consistente en dos casas con sus correspondientes pisos y planta baja y espacioso almacén.

Para informes dirigirse en Palma. Plaza de San Antonio, número 57, café.

Alquiler

Se alquila un entresuelo interior con vistas á un huerto, contiene tres cuartos dormitorios y demás necesario, con agua de fuente, sito calle del S. I, número 54, donde informarán.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

CASA PERELLO PIANOS

TODOS A CUERDAS CRUZADAS

La primera y única fábrica española que ha presentado los mejores Pianos hasta el día habiendo sido reconocidos como tales por todos los mejores pianistas de la Corte, de la Península y de esta plaza y la que es lo positivo y responsable

librería ofrece más ventajas, asegurando todos los pianos. Además los siguientes: Estela Bernreggi, Charrier, Hardt.

Toda persona que alquile uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le Regalará el mismo al vencimiento del contrato.—Precios económicos.

También se alquilan usados y Armoniums

Armoniums y toda clase de instrumentos SE ADMITEN PIANOS USADOS CON NUEVOS

Nota.—Se hacen toda clase de reparaciones en máquinas y teclados hasta dejarlos como nuevos.

MÚSICA EN TODOS GÉNEROS Y EDICIONES Unión, 19--Palma

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales Domiciliada en Barcelona, calle de Bilbao, número 213

Capital social 1.500.000 pesetas

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.

Admite el seguro individual en sus varias formas de herencia, herencia especial, pensión para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedades.

Es la primera compañía de accidentes que opera en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.

Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares—Palma de Mallorca—Don Bartolomé Sastre, Estadio General, 2.

TIENDA DE CORSES LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsets de todas clases, especialmente de los de forma PARI-SIN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajos ventrales, y en corsets higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsets para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Completuras de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es ineficaz y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia es demostrada por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner